

Berichte über die Thätigkeit
der Provinzialkommission für die Denkmalpflege in der
Rheinprovinz,
der Provinzialmuseen zu Bonn und Trier,
der rheinischen Altertums- und Geschichtsvereine
und
über die Vermehrung der städtischen und Vereins-
sammlungen innerhalb der Rheinprovinz 1897.

Vorbemerkung.

Zum zweiten Male erscheinen hier, in dieser Form zusammengestellt, die Berichte über die gesamten Bestrebungen auf dem Gebiete der Denkmalpflege und der Erforschung der heimischen Altertümer innerhalb der Rheinprovinz. Das Verwaltungsjahr, über das die Berichte Aufschluss geben, läuft vom 1. April 1896 bis 31. März 1897. Die Referate über die einzelnen Restaurationsarbeiten sind wie bisher von den Mitgliedern der Provinzialkommission, den Leitern der Wiederherstellungsarbeiten und dem Provinzialkonservator auf Grund des amtlichen Materials verfasst worden. Nur die im Berichtsjahre abgeschlossenen grösseren Bauausführungen sind zur Darstellung gekommen; über die noch im Gange befindlichen Restaurationen zu Hochelten, Mayen, Nideggen, Oberwesel und Trier soll nach ihrer Vollendung berichtet werden. Die Referate über die Thätigkeit der beiden Provinzialmuseen enthalten die offiziellen, an den Herrn Landeshauptmann der Rheinprovinz seitens der Herren Museumsdirektoren erstatteten Verwaltungsberichte. Die Mitteilungen über die Thätigkeit der Altertums- und Geschichtsvereine der Rheinprovinz und über die Vermehrung der städtischen und Vereinssammlungen beruhen auf den mit dankenswerter Bereitwilligkeit erstatteten Berichten der Vereinsvorsitzenden und der Sammlungsdirektoren an den Königlichen Oberpräsidenten der Rheinprovinz.

Der Provinzialkonservator der Rheinprovinz
C l e m e n.
